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Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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ства, которое получило абсолю
право на бессмертие. Оно есть 
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жива ваша цифровая копия. Увер
через 20-30 эта услуга будет пл
вы, точнее ваши потомки, будут
тить за то, чтобы ваш аккаунт
стирали. Будет как кладбище: у
живают за могилой – она есть, н
ухаживают – могилу вскрывают
Александр Цыпкин,
писатель, сценарист и эксперт
по стратегическим коммуникациям.

В России идет подготовка к переходу на новую модель высшего 
образования. Впервые о предстоящих изменениях заговорили еще 
в 2022 году, когда встала необходимость отказаться от Болонской 
системы. 4

Усиление управления
Между членами правительства Кировской 
области перераспределили курируемые 
сферы и дополнительно добавили «под-
ведов». 

Помощь со спецификой 
На минувшей неделе в центре «Мой биз-
нес» открылось дополнительное специа-
лизированное окно для поддержки киров-
ских предпринимателей. 

Своё – выгоднее
В Кировской области запустили производ-
ство СО2. Уникальное предприятие появи-
лось в Левинцах Оричевского района. 
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+7 919 507 24 21
nazarov.nizami@list.ru
г. Киров, 
Октябрьский пр-т, 
д. 90 (у «ЦУМа»)

Юридические услуги 
в сфере уголовного, 
гражданского, 
административного, 
семейного права.

Арбитражная практика. 

Банкротство 
физических лиц.

НАЗАРОВ
Низами
Магамедович
Адвокат 
Член Ассоциации 
юристов России
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На этот раз в списке номинантов 
9 событий. Премию ежемесячно 
проводит Вятская торгово-промыш-
ленная палата, резюмируя деловую 
жизнь Кировской области. В итоги 
экспертного и народного голосова-
ния премии попадают события, за 
которые отдано больше всего 
голосов. Второе проводится 
при поддержке ресурсов 
«Бизнес новостей».

Итак, номинанты Премии 
«Бизнес-событие» января 2025 
года: 

1. В Уржуме открылся первый 
кинотеатр «888».

2. В здании КРИНа открылось 
кафе в стилистике СССР – «Прекрасное 
далеко».

3. «Крафтхаус TRUCK» вновь создали из ра-
ритетного автобуса гостиничный дом.

4. Предприятие «Кирскабель» вошло в число 
экономически значимых организаций России.

5. «Кировпромбезопасность» внедрила 
инновационную технологию контроля свай.

6. Открытие кулинарной студии «Inthecake».
7. Интерьерный салон «L.Deco» начал свою 

работу.
8. В ВятГУ выпустили партию «умной» мо-

лочки: молока, питьевого йогурта и творога.
9. Фабрика йогуртового мороженого откры-

лась в парке отдыха и развлечений «Юркин 
Парк».

Народное голосование проводится 
на ресурсах Вятской ТПП и «Бизнес 
новостей».

– Традиционно напоминаем, 
что Премия «Бизнес-событие» 
поддерживает предпринима-

тельское сообщество Кировской 
области и отражает значимые 

события именно нашего региона. 
Поэтому при подсчете голосов учиты-

ваются голоса пользователей из Кировской 
области. Это важное уточнение, ведь многие 
компании-номинанты работают не только в 
нашем регионе, но и на федеральном уровне. Од-
нако суть Премии – отметить вклад бизнеса 
в развитие Кировской области и поддержать 
региональные инициативы, – напомнили в 
бизнес-объединении.
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на этом уровне Банк России вновь 
сохранил ключевую ставку.
Показатель до этого значения под-
нялся в конце октября 2024 года.
Целесообразность повышения 
ключевой ставки на ближайшем 
заседании будут оценивать по 
скорости и стабильности снижения 
инфляции. 

21%
ЦИТАТА «Инфляция в конце года заметно ускорилась. По нашим 

оценкам, это было отражением существенного пере-
грева спроса, который мог даже усилиться во втором 
полугодии прошлого года. В то же время набирают силу 
факторы, которые будут способствовать замедлению 
инфляции. Прежде всего продолжается охлаждение 
кредитования при росте сберегательной активности 
населения. Это дает нам более веские основания счи-
тать, что уже набранной жесткости денежно-кредитных 
условий может быть достаточно, чтобы инфляция в 
ближайшие месяцы начала замедляться. Поэтому мы 
сохраняем паузу в повышении ключевой ставки. Если 
набранной жесткости окажется недостаточно, мы бу-

дем готовы вернуться к вопросу о повышении ставки 
на ближайшем заседании». 

председатель Банка России (из заявления по итогам
заседания Совета директоров 14 февраля).
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Между членами правительства 
Кировской области перерас-
пределили курируемые сферы 
и дополнительно добавили 
«подведов». Об изменениях на 
еженедельном совещании со-
общил губернатор Александр 
Соколов, пояснив причину. Из-
менения вступят в силу 
с 17 февраля.

– Есть ряд серьезных изменений. Сде-
ланы они для повышения эффективности 
управления важными направлениями 
работы, – прокомментировал глава ре-
гиона. – Я подписал распоряжение о рас-
пределении обязанностей между членами 
правительства. 20 февраля будет заседание 
Заксобрания, на котором будет прини-
маться решение по согласованию пред-
седателя правительства, это повлечёт за 
собой дальнейшее движение в работе. У 
нас есть вакансии вице-премьеров. Из-
менения вступят в силу в понедельник, 
17 февраля. Даём переходный период, 
чтобы коллеги то, что нужно, доделали 
и передали в хорошем состоянии свои 
подкурируемые направления.

Так, исполняющий 
обязанности пред-
седателя правитель-
ства региона Ми-
х а и л  С а н д а л о в
будет курировать 
работу министер-
ства энергетики и 
жилищно-комму-

нального хозяйства, а также региональной 
службы по тарифам. При этом продолжит 
курировать работу министерства имуще-
ственных отношений и министерства про-
мышленности, предпринимательства и 
торговли. Работа министерства финансов 
также остается в его ведении, за исключе-
нием вопросов планирования и отчетности 
государственного финансового контроля 
и осуществления госфинконтроля.

Заместитель пред-
седателя правитель-
с т в а  К и р о в с к о й 
области А лексей 
Жердев продолжит 
курировать работу 
министерства транс-
порта, министерства 
с т р о и т е л ь с т в а , 
госинспекции строительного надзора, 

государственной жилищной инспекции, 
управления государственной охраны объ-
ектов культурного наследия. В его ведение 
дополнительно переходит министерство 
экономического развития, включая вопро-
сы развития туризма в регионе.

Алексей Комаров, помимо руководства 
деятельностью администрации губерна-
тора и правительства Кировской области 
и курирования минюста в части государ-
ственно-правового управления, теперь 

будет координиро-
вать и работу реги-
онального минфина 
в части планирова-
ния и отчетности 
государственного 
финансового конт-
роля, а также вести 
взаимодействие с 

Контрольно-счетной палатой Кировской 
области.

К имеющем ус я 
функционалу заме-
стителя председа-
теля правительства 
Юрия Терешкова
добавляются вопро-
сы лесных отноше-
ний и кураторство 
над министерством 
лесного хозяйства.

– У остальных членов правительства 
функционал остается прежним. И здесь 
же добавлю, что завершается работа по 
передаче полномочий в сфере туризма от 
министерства спорта и туризма Кировской 
области к министерству экономического 
развития региона, – дополнил Александр 
Соколов.

ВЛАС ТЬ

Усиление управления

ОБЩЕС ТВО

Кто претендует на звание 
главного бизнес-события января?

В Национальном центре «Россия» 
устанавливают экспонаты новой ин-
терактивной выставки «Путешествие 
по России»0+, где на экскурсии за 
один час посетители смогут увидеть 
главные достопримечательности и до-
стижения всех федеральных округов 
страны.

Как рассказал руководитель Центра раз-
вития туризма Кировской области Алексей 
Чепцов, на площадке новой выставки, кото-
рая откроется в марте, будет представлена и 
Кировская область: предприятия, народные 
художественные промыслы, уникальные при-
родные достопримечательности. К слову, у 
входа на выставку установлен большой ма-
кет дымковской игрушки – образ вятской 
лошадки.

Экспозиция, объединяющая «туристиче-
ские магниты» всех федеральных округов 
России, развернется на площади более 3000 
квадратных метров. Гости смогут совершить 
прогулку по нашей стране – от Владивостока 
до Калининграда, увидеть главные дости-
жения и знаковые места регионов, узнать о 

перспективах развития, выбрать интересные 
маршруты для путешествий всей семьей.

Выставка «Путешествие по России» рас-
считана на представителей всех возрастов, 
регистрация на бесплатные экскурсии будет 
доступна на сайте russia.ru. Проект объединит 
в себе выставочное пространство, гастроно-
мическую зону, универмаг, яркие культурные 
события, образовательные мероприятия и 
специальные программы.

РЕГИОН

Кировскую область увидят 
в «Путешествии по России»



Федеральная оценка

Кировская область вошла в число 
16 лучших регионов России по реали-
зации национального проекта «Про-
изводительность труда» за 2024 год. 
Промежуточный рейтинг составило 
Минэкономразвития РФ.

При составлении учитывалось, на-
сколько широко тиражируются лучшие 
практики повышения производитель-
ности. Оценивался охват предприятий 
мерами по обучению работников, объ-
ем льготного кредитования, исполни-
тельская и кассовая дисциплины ре-
гиональных команд. На рейтинг также 

влияет информирование граждан и 
предприятий о роли нацпроекта, за-
пуск региональных мер поддержки и 
эффективность работы РЦК.

Итоговый рейтинг за 2024 год будет 
подготовлен в конце 2025 года, после 
получения данных о росте произво-
дительности труда на предприятиях 
из расчетов ФНС.

Напомним что с 2025 года феде-
ральный проект «Производительность 
труда» стал частью национального 
проекта «Эффективная и конкурент-
ная экономика».

ЭКОНОМИК А

ПОДАРИТЕ ДЕТЯМ ЛЕТО! 
В АКВАПАРКЕ «ДРУЖБА» 

ЛЕТО КРУГЛЫЙ ГОД!

Подробная информация в группе ВК: akvapark_kirow
� г. Киров, ул. Грибоедова, 15 

� 8 (8332) 22-07-37 (ресепшен Аквапарка)
� 8 (919) 506-83-49 (Ульяна)

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ 
ГАЗЕТЫ «БИЗНЕС НОВОСТИ» 

ПОДАРОК - 500 БОНУСОВ 
В ПРОГРАММЕ UDS* 

СКОРЕЕ СКАНИРУЙТЕ QR-КОД

Для вас: бассейны, горки, 
джакузи, зомби тир и кафе. 

Также каждые выходные и праздничные дни 
анимационные программы для всех желающих 

Фото ru.freepik.com. *Акция бессрочная.0+

«Паркон» поедет в районы

Система «Паркон», которая уже 
несколько лет работает в городе 
Кирове и контролирует правила 
парковки, теперь будет действо-
вать на территории всей Киров-
ской области, включая муници-
палитеты и региональные трассы.

– Два комплекса фиксации на-
рушений остановки и стоянки 
транспортных средств передаются 
в ведение Транспортного комите-
та Кировской области для того, 
чтобы расширить географию их 
применения. Будут созданы новые 

маршруты работы комплексов, – 
прокомментировали в региональ-
ном  министерстве транспорта.

Для работы системы «Паркон» 
Транспортный комитет Кировской 
области приобретет два легковых 
автомобиля «Лада Гранта».

ДОРОГИ

 На минувшей неделе в 
центре «Мой бизнес» от-
крылось дополнительное 
специализированное окно 
для поддержки кировских 
предпринимателей. Реше-
ние о реализации проекта 
было принято вместе с 
депутатами Кировской го-
родской думы.

– В формате «единого окна» 
можно получить консультации 
по вопросам аренды муници-
пального имущества, размеще-
ния нестационарных торговых 
объектов, участия в торговых 
ярмарках, – прокомментирова-
ли в центре.

Появление нового вида под-
держки стало возможным бла-
годаря подписанному соглаше-
нию между «Моим бизнесом» и 
администрацией города Кирова, 
которое даст предпринимателям 
доступ к качественной инфор-
мации и профессиональной по-
мощи. 

– На нашем официа льном 
сайте предприниматели могут 

выбрать удобное время для полу-
чения бесплатной консультации 
и заранее задать интересующие 
вопросы. Профильные специали-
сты городской администрации 
ответят на вопросы. Дадут реко-
мендации по оформлению арен-
ды или размещению торговых 
объектов. Профессиональная 
помощь позволит сэкономить 
малому бизнесу время, избежать 

ошибок и минимизировать юри-
дические риски, – продолжили 
в «Моем бизнесе».

В настоящее время на тер-
ритории К ирова свободны 
111 мест для размещения неста-
ционарных торговых объектов. 
Муниципальная собственность 
может быть предоставлена 
предпринимателям с льгот-
ной ставкой аренды или по-

следующим приобретением 
имущества.

Участие в торговых ярмарках, 
которые регулярно проходят в 
Кирове, открывает новые гори-
зонты для привлечения клиентов 
и партнеров. Консультанты по-
могут предпринимателям пра-
вильно подготовиться, выбрать 
наиболее подходящие торговые 
площадки и эффективно пред-
ставить свой бизнес.

Напомним, что в центре «Мой 
бизнес» и на его сайте можно вы-
брать бесплатные консультации 
по правовому обеспечению де-
ятельности, по финансовому 
планированию, по вопросам 
декларирования, сертификации 
товаров, работ и услуг, консуль-
тационные услуги по вопросам 
авторского права и интеллекту-
альной собственности, привле-
чения инвестиций для развития 
бизнеса.

Все консультации предостав-
ляются малому и среднему бизне-
су бесплатно по национальному 
проекту «Эффективная и конку-
рентная экономика». 

БИЗНЕСУ

Помощь со спецификой 
Комментарий
Всеволод Фролов,
зам. главы админи-
страции города 
Кирова, началь-
ник департамента 
экономического 
развития и пред-
принимательства:

– Администрация города Кирова 
подписала с центром «Мой бизнес» со-
глашение об открытии здесь «одного 
окна» для помощи субъектам малого и 
среднего предпринимательства. В на-
стоящее время запущен общий проект, 
подразумевающий решения и получение 
ответов на насущные вопросы, помощь 
в реализации проектов наших уважае-
мых предпринимателей.

В предпринимательской деятельно-
сти много различных «подводных» те-
чений. Возникающие сложности готовы 
«расшивать» вместе с «Моим бизнесом». 
Поэтому вместе с депутатами Киров-
ской городской думы и было принято 
решение реализовать проект. Мы за-
интересованы в том, чтобы малый и 
средний бизнес на нашей территории 
развивался и рос. Это дополнительные 
рабочие места, налоги и занятость.



Три уровня
В 2023 году Президент подписал 

Указ о совершенствовании систе-
мы высшего образования. «Счи-
тать необходимым реализацию в 
2023/24 – 2025/26 учебных годах 
пилотного проекта, направленно-
го на изменение уровней профес-
сионального образования», – зна-
чится в Указе.

В пилотном проекте участ-
вуют шесть вузов. Уже разработа-
ны новые образовательные про-
граммы, по которым обучаются 
тысячи студентов. Цель преобра-
зований, как ранее отмечал глава 
Минобрнауки РФ Валерий Фаль-
ков, – обеспечивать «подготовку 
специалиста за один такт, без не-
обходимости доучивания в маги-
стратуре». Поэтому грядущую ре-
форму чаще всего характеризуют 
как отказ от бакалавриата.

– От программ бакалавриа-
та без конкретной специализа-
ции с результатом в виде обобщен-
ной квалификации «бакалавр» мы 
должны перейти к подготовке пол-
ноценных инженеров с понятной 
работодателю квалификацией и с 
разными, как вы сказали, сроками 
обучения, например, по квалифика-
ции это горный инженер, инженер-
металлург, инженер-строитель 
и так далее. Чтобы, открывая 
диплом, работодатель сразу по-
нимал, какого специалиста ему 
подготовил университет. Кроме 
того, вместе с университетами и 
сообществом работодателей раз-
рабатываем новый перечень специ-
альностей, отвечающий вызовам 
технологического лидерства, – до-
ложил главе государства Валерий 
Фальков на заседании Совета при 
президенте России по науке и об-
разованию.

Под новую модель образования 
и новый перечень специально-
стей будет обновлена и система го-
сударственных образовательных 
стандартов. Сроки обучения по 
разным программам будут варьи-
роваться в зависимости от направ-
ления (по планам – от 4 до 6 лет), 
а одним из важнейших принципов 
новой модели станет увеличение 
объема практической подготовки.

По предложению Минобрнау-
ки новая система высшего обра-
зования будет иметь три уровня 
обучения: базовое высшее, спе-
циализированное высшее и аспи-
рантура. Переход не затронет уже 
стартовавшие учебные курсы, 
уточняли ранее в Государственной 
Думе. Кстати, в парламенте уже 
поддержали переход на новую мо-
дель обучения, который, как пла-
нируется, состоится в 2026 году. 
В Госдуме подчеркивают, что это 
правильный шаг для повышения 
качества образования.

По запросу 
работодателей
В Кировской области тоже сле-

дят за нововведениями. Жители 
региона поделились, что думают о 
грядущих преобразованиях.

Председатель комитета по 
экологии и природопользова-
нию Законодательного Собра-
ния Кировской области Елена 
Перминова подчеркивает: 

– Мы говорим о длительных про-
цессах. Новую систему высшего 
образования еще предстоит вне-
дрить, и пройдет время, прежде 
чем первые выпускники выйдут на 
рынок труда. Но кадры работода-
телям, особенно узкопрофильные 
специалисты, требуются прямо 
сейчас. Поэтому мы продолжаем 
раннюю профориентацию, сотруд-
ничаем с техникумами и вузами, 
организуем для студентов про-
изводственную практику, поль-
зуемся возможностями целевого 

обучения, делаем всё, чтобы замо-
тивировать и закрепить новых 
молодых сотрудников. И парал-
лельно поддерживаем предстоящие 
изменения, возлагаем на обновлен-
ную систему высшего образования 
серьезные надежды, ожидаем, что 
она будет развиваться с учетом 
экономической ситуации и потреб-
ностей предприятий, обеспечит 
разные отрасли необходимыми 
кадрами с отличными знаниями и 
хорошей прикладной подготовкой.

Предстоящие перемены оцени-
вают и в студенческом сообще-
стве. Анастасия Антипенок учит-
ся на пятом курсе Кировского 
ГМУ. В качестве будущей профес-
сии она выбрала педиатрию.

– Я сейчас на предпоследнем кур-
се обучения. Последние три кур-
са больше ориентированы на 
практику, затем можно пойти 
в ординатуру, углубить свои зна-
ния. С одной стороны, такие сту-
пени обучения похожи на бакалав-
риат и магистратуру, с другой, 
далеко не все выпускники из числа 
бакалавров и магистров идут ра-
ботать по специальности. А сту-
денты-медики еще во время учебы 
погружаются в будущую профес-
сию и востребованы везде. Хоте-
лось бы, чтобы такой подход к 
практике был учтен в новой си-
стеме высшего образования.

Реформа станет попыткой дать 
современному высшему образо-
ванию «новую жизнь», считает
зав. лабораторией кафедры 
гражданского права и процесса 
Юридического института ВятГУ, 
член Молодежного парламента 
при Законодательном Собрании 
Кировской области Данил Усцов.

– Изменения назрели давно, но 
комплексно и полно решить их, на 
мой взгляд, до сих пор не предста-

вилось возможным. К сожалению, 
большая часть абитуриентов на 
этом важном этапе своей жиз-
ни не всегда понимает, какой про-
фессии им действительно хочет-
ся обучаться. Хотелось бы, чтобы 
потенциальный работодатель со-
вместно с образовательными уч-
реждениями прорабатывали так-
тику привлечения абитуриентов 
в вузы, прививали интерес к про-
фессии. Также считаю, что систе-
ма должна быть реформирована и 
по внутреннему (смысловому) со-
держанию. Полагаю, что реформа 
будет успешной, если пересмотру 
подвергнутся и образовательные 
программы, чтобы они соответ-
ствовали духу времени, потребно-
стям обучающихся и работодате-
лей, – отметил Данил Усцов.

Председатель ЗСКО Роман Бе-
реснев, в свою очередь, обратил 
внимание на два важных момента:

– Первое: вузы должны готовить 
и выпускать высококлассных спе-
циалистов, в которых на текущий 
момент нуждается наша стра-
на. То есть корректировать нуж-
но не только программы обучения, 
но и планы приема, чтобы одно-
временно решались задачи государ-
ства, а рынок труда не наводняли, 
безусловно, грамотные, но не вос-
требованные в таком количестве 
в данный момент финансисты и 
юристы. Отсюда второе: выпуск-
ник, отучившись по новой модели и 
получив диплом с четкой квалифи-
кацией, будет понимать, что он 
будет еще как востребован, что, 
работая по специальности, он смо-
жет обеспечивать свою жизнь. В 
этом случае не придется вводить 
дополнительные меры, чтобы вы-
пускники шли работать по про-
фессии, у них и так будет для это-
го достаточно мотивации.

16 февраля 2025 г.
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В России идет подготовка к переходу на новую модель высшего образования. Впервые о предстоящих изменениях 
заговорили еще в 2022 году, когда встала необходимость отказаться от Болонской системы. Затем о том, что высшей школе 
требуются изменения, в ходе своего послания заявил Президент Владимир Путин. Он подчеркнул, что это должен быть 
«синтез всего лучшего, что было в советской системе образования, и опыта последних десятилетий».



«Кислород Сервис Фарм» более 
20 лет на рынке поставки всех 
видов промышленных и медицин-
ских газов. Раньше компания толь-
ко закупала поставляемые газы у 
других заводов-производителей. 
Необходимость запустить своё 
производство углекислоты воз-
никла в связи с ростом цен.

– Начали с завода по производ-
ству жидкого кислорода – идея воз-
никла после пандемии covid-19, ког-
да в стране наблюдался дефицит 
кислорода, а где-то нужно было его 
добывать. Он показал, насколько 
необходимо собственное произ-
водство кислорода. Идею реализо-
вали, сейчас успешно производим 
около 700 тонн продукта в месяц. 
Не остановились на достигнутом. 
Углекислота тоже очень востре-
бована, поэтому решили произво-
дить и её сами. В стоимости про-
дукта большую долю составляют 
расходы на логистику. Когда завод 
находится здесь, в регионе постав-
ки, мы можем поставить газ с 
минимальными транспортными 
затратами. Своё производство 
выгоднее, – объяснил появление 
предприятия начальник произ-
водства Алексей Соловьёв.

Запуск предприятия закроет по-
требность в углекислоте не только 
Кировской, но и Ульяновской, Во-
логодской областей, а также рес-
публиках Коми и Башкортостан, 
где также находятся филиалы ком-
пании «Кислород Сервис Фарм» 
и нет своего производства. Угле-
кислота используется во многих 
отраслях: в пищевой промышлен-
ности  – для газирования напит-
ков, в строительстве и монтаже – в 
качестве защитного газа при сва-
рочных работах, а также идёт на 
упаковочный материал.

На себестоимость и качество 
продукта влияет и то, насколь-
ко современные технологии ис-
пользуются. Производство, за-
пущенное в Лёвинцах, является 
инновационным. Кроме того, на 
многих предприятиях углекис-
лый газ – побочный продукт. На-
пример, на заводах химической 
промышленности, где идёт про-
цесс с выделением СО2, который 
ловят и очищают. Здесь углекис-
лота – первичный продукт, к тому 
же в качестве сырья используется 
метан – из него производят самый 
чистый углекислый газ, который 
только можно получить.

– Первый фактор, от которого 
зависит качество продукта – это 
качество самого метана,  – рас-
сказал о нюансах производства 
главный инженер Павел Ворон-
чихин. – При горении метана вы-
деляется дым, для отделения от 
него углекислоты используют мо-
ноэтаноламин (МЭА). Чем некаче-
ственнее метан,  тем больше при-
месей и тем сильнее загрязняется 
метиламин, который впитывает 
их вместе с углекислотой. От чи-
стоты МЭА зависит качество 

продукта, мы регулярно проверяем 
чистоту химиката, проводим ла-
бораторные исследования. Плохую 
углекислоту не имеем права лить, 
потому что она используется в 
продуктах питания. Второй фак-
тор – это оборудование. На пред-
приятии установлено всё самое 
современное. Например, сверху на 
абсорбере стоят дополнительные 
фильтры, которые улавливают 
остатки и конденсируют их, воз-
вращая в производство. Также 
производители раньше использо-

вали для очистки углекислоты 
разведённую марганцовку, её при-
ходилось менять. Некоторые и 
сейчас её используют. У нас стоят 
три блока очистки, используются 
сухие смеси – молекулярное сито 
для улавливания крупных частиц, 
марганцовка и уголь. Такая техно-
логия влияет на эффективность 
производства и качество очистки.

Реализация проекта потребова-
ла полтора года и почти полмил-
лиарда рублей инвестиций. Около 
половины затрат – средства самой 
компании, также финансовую 

поддержку оказал Фонд развития 
промышленности. Благодаря ему 
были предоставлены хорошие 
кредитные условия. Участок в 
2,8 га, на котором разместилось 
производство, изначально был 
подключён ко всей необходимой 
инфраструктуре, электрифициро-
ван и газифицирован. Таким об-
разом, помимо востребованности 
на рынке углекислоты, имелись и 
другие важные предпосылки для 
появления в Кировской области 
подобного предприятия. 

Говоря о преимуществах, кото-
рые производство даёт региону, 
заместитель директора по раз-
витию ООО «Кислород Сервис 
Фарм» Андрей Дмитриев отме-
тил:

«Инновационное производство 
обеспечивает область продуктом  
с достаточно низкой себестоимо-
стью. Также это налоги, которые 
идут в региональный бюджет, ин-
вестиции, новые рабочие места –  
их на предприятии создано поряд-
ка десяти».

Производительность составляет 
тонну готового продукта в час. 
Предприятие планирует выйти на 
720 тонн углекислоты в месяц.
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Уникальное предприятие появилось в Левинцах Оричевского района. Владелец первого в регионе 
завода по производству сжиженной углекислоты – крупнейший поставщик технических газов в 

Кировской и ряде других областей ООО «Кислород Сервис Фарм». «Бизнес новости» узнали, какие 
потребности для региона закрывает производство и в чём причина его появления.



Восприятие людей
Появление Интернета и социальных се-

тей как апофеоза его развития изменило 
всё. Мы стали воспринимать людей в той 
же призме, в которой воспринимали торго-
вые марки и товары. Для бизнеса это сегод-
ня очень важно. Точнее, для создания класс-
но работающих команд. Сегодня важны не 
идеи, не деньги, важны команды. Особенно 
в России, где дефицит кадров колоссальный 
и он будет только нарастать. 

Неосознанный выбор
Если попрошу сейчас очень быстро наз-

вать 5-10 хороших ресторанов Вятки, вы их 
назовете, но никогда не объясните, почему 
именно они. Потому что это ваша поисковая 
система по вашим алгоритмам (вы ничем 
не отличаетесь от Яндекс-поиска) выдаст 
вам десять названий. Возможно, на выпуск-
ной ребенка вы ходили в этот ресторан, где 
очень понравилось. Вы об этом уже забыли,  
но поисковая система помнит положитель-
ное воспоминание и выдаёт вам. И так по 
всем товарам и услугам. Сегодня 80 процен-
тов денег человек тратит неосознанно. Ина-
че джинсы стоимостью 1000 долларов, кото-
рые из одной и той же ткани с джинсами за 
100 долларов, не продавались бы. А они про-
даются. Потому что эмоции, к тому же нео-
сознанные, начинают решать за человека. 

Круг из прошлого
Раньше людей в жизни человека было 

очень немного: наши с вами родители за 
всю свою жизнь близко узнавали человек 
сто. Именно душ, не в чичиковском поня-
тии, а в понимании масштаба слова «душа»: 
о добре и зле, что нравится-не нравится, че-
ловеческих качествах и так далее. Глубоко 
люди узнавали души других людей очень 
редко. Для этого нужно было вместе про-
вести огромное количество времени, в том 
числе в школе, в институте, на работе. Из 
этого небольшого круга выбирались мужья, 
жены, любовники, враги, начальники, под-
чинённые... Поэтому не только ваши роди-
тели, но и, уверен, вы тоже до сих пор пом-
ните телефоны квартир, в которых жили во 
время Советского Союза, но не вспомните 
номера мобильных телефонов ваших роди-
телей или детей. 

Раньше не было привычки узнавать про 
соседей, про коллег по работе – что у них 
внутри. Нам это было неважно, потому что 
не было ощущения, что у них у всех внутри 
что-то есть. Каждый новый человек был со-
бытием. 

«Каталог тел»
Потом всё изменилось. Постараюсь объ-

яснить, почему появление социальных се-

тей – это самый глобальный слом в исто-
рии человечества. Даже более глобальный, 
чем атомная энергия или электричество. 
Вот эта штука (взял в руки сотовый) – это 
не телефон. Даже не кошелек. Это «каталог 
душ», которого раньше никогда не было, 
и в этом каталоге весь мир. Теперь мы мо-
жем за день близко (сравнительная харак-
теристика, но тем не менее) познакомить-
ся с гораздо большим количеством людей, 
чем наши родители за всю жизнь. Конечно, 
это изменило всё – семью, работу, абсолют-
но всё существование человека.

Сначала (в запрещенной ныне соцсе-
ти) это был «каталог тел». Почему взлете-
ли пластическая хирургия, ЗОЖ и спорт у 
мужчин? Потому что в этом «каталоге тел» 
люди стали сравнивать себя с другими. 
Женщина в 50 открывает страницы своих 

одноклассниц и видит, что выглядит хуже 
их. Сначала садится на диету, потом идет 
под нож.

Затем в этом «каталоге тел» появились 
программы, меняющие лица – убираю-
щие морщинки, лишние складки и так да-
лее. В итоге твоя цифровая копия начи-
нает выглядеть намного лучше тебя, и ты 
вновь идешь на пластику, потому что тя-
жело сравнивать себя не только с подру-

гой, но и с той, которую сама из себя сдела-
ла. Я много общаюсь с молодежью, провел 
опрос в Москве: 80 процентов девушек до 
25 лет уже что-то сделали с лицом. Мужчи-
ны массово бросили пить и пошли бежать 
триатлон. Безусловно, ЗОЖ – очень полез-
ное дело, но лучше без фанатизма. 

«Каталог душ»
Ещё сложнее стало сравнивать души. 

Твой внутренний мир начинает проигры-
вать даже на уровне семьи. К примеру, жи-
вут люди в браке 20 лет. По разным причи-
нам они уже не так часто разговаривают 
между собой, как раньше. Представьте, 
что после свадьбы вам завязали глава. Раз-
вязали их через 20 лет, и перед вами другое 
лицо. В обычной жизни этого не происхо-
дит, потому что ежедневно ваш мозг об-
новляет эту «прошивку» лица. Если любите 
человека, вы эти морщинки не замечаете.

К сожалению, мы часто завязываем себе 
глаза с точки зрения взаимоотношений 
с душами. Мы перестаём общаться друг с 
другом, и поэтому вдруг узнаём, что через 
несколько лет рядом с нами чужой человек. 
Потому что мы не смотрели за ежеднев-
ным изменением его души, его внутренне-
го мира. И он стал другим. Не стал чужим 
или плохим, просто стал другим. 

Раньше, в досетевое время, чтобы найти 
этому человеку замену, нужно было пойти 
на некое этическое преступление – на сви-
дание, чтобы начать узнавать новую душу. 
Сегодня два человека сидят дома, смо-
трят сериал. Тот и другой листают «ката-
лог душ». Читают посты – это тоже в некой 

форме презентация души. Как только ко-
личество информации из телефона превы-
шает количество информации из реальной 
жизни, во втором случае появляется тре-
щина, которую сложно сшить, потому что 
в первом случае возникает любопытство, 
познание, ощущение своего нового чело-
века. Список бесконечен: одна душа не за-
шла – смотришь другие. 

Вопрос авторитетности
То же самое родители-дети. У детей рань-

ше было безусловное понимание, что их 
родители самые лучшие. В том числе по-
тому, что они не могли сравнить своих ро-
дителей с другими родителями. Сегодня 
сравнивают. Идут на страницы родителей 
одноклассников или просто в Интернет. 
Вдруг выясняется, что папа у Васи офигеть 
какую интересную жизнь живет, круто пи-
шет, у него много достижений. Значит, он 
очень интересный человек, а мой папа, на-
верное, не такой интересный. Хотя папа 
может быть очень интересный, просто он 
с ребенком не общается, только уроки про-
веряет иногда и всё. Папа не доказывает 
каждый день, что он самый лучший и са-
мый интересный. Естественно, дети любят 
родителей, но интерес-то он есть. И даль-
ше возникает вопрос авторитетности: а по-
чему я должен слушать папу, если отец од-
ноклассника (судя по тому как он пишет) 
умнее? Дальше эта авторитетность экс-
траполируется на руководителя по рабо-
те. Человек сравнивает своего начальни-
ка с другими, видит, кто интереснее, ярче, 
масштабнее. Решает работать на масштаб-

16 февраля 2025 г.
№ 06 (818)

6

Бизнес новости
в Кирове

7 ›

«Сегодня 80 процентов денег человек тратит 
неосознанно. Иначе джинсы стоимостью  
1000 долларов, которые из одной и той же ткани  
с джинсами за 100 долларов, не продавались бы».

ВЗГЛЯД ЭКСПЕРТА

Интернет создал равные возможности для человеческого успеха.  Благодаря появлению 
социальных сетей мы стали первым поколением, получившим право на бессмертие. Открытый 
доступ в этот «каталог душ» необходимо использовать при построении бизнеса. Это лишь часть 
мыслей, которую на лекции в Кирове «Личный бренд. Почему он есть у каждого, из чего он 
состоит и как им управлять»18+ озвучил известный писатель, драматург, сценарист и эксперт по 
стратегическим коммуникациям Александр Цыпкин. Некоторые моменты – в материале «БН».



ную личность и уходит. Лучшие кадры ухо-
дят к более интересным. Даже в маленькие 
стартапы, потому что там ух-человек.

О будущем аккаунтов
У наших предков не было возможно-

сти делиться своими мыслями через со-
циальные сети. Наши соцсети через 200 
лет прочтут потомки. Мы первое поколе-
ние в истории человечества, которое полу-
чило абсолютно равное право на бессмер-
тие. Оно есть у всех, хотите вы этого или 
нет. Про вас всё равно если захотят — про-

чтут. Пока жива «цифра», будет жива ваша 
цифровая копия. Уверяю, лет через 20-30 
эта услуга будет платной: вы, точнее ваши 
потомки, будут платить за то, чтобы ваш 
аккаунт не стирали. Будет как кладбище: 
ухаживают за могилой – она есть, не уха-
живают – могилу вскрывают. Также будет 
и с аккаунтами. Их будут читать, потому 
что мы первые.

Три слома
Есть еще три ключевых слома, которые 

происходят прямо сейчас. 
Первый – появление «цифры» в целом и 

наших цифровых копий. 
Второй – искусственный интеллект, ко-

торый появляется как конкурирующая с 
нами новая сущность. Вполне возможно, 
это просто новый шаг эволюции. Искус-
ственный интеллект на наших глазах на-
чинает нас замещать. 

Третья – медицина. Все здесь сидящие 
не будут похоронены в телах, в которых ро-
дились. У всех будут дополнения: у кого-то 
кардиостимулятор, а у кого-то новые ор-
ганы, суставы и так далее. Мы перестаем 
быть просто обычным человеком из пло-
ти и крови и становимся бионическим че-
ловеком. 

Понятно, нас будут изучать и читать 
наши аккаунты – о чём мы когда-то писа-
ли. К примеру, что мы думали про искус-
ственный интеллект, я уже не говорю про 
какие-то геополитические моменты и так 
далее. Этот шанс на бессмертие многих 
вдохновил, и люди поняли: «Аха, оказыва-
ется моя копия работает». 

Мир через сеть
Еще одна тенденция, изменившая мир, –  

цифровое равенство. Сегодня в телефоне 
все знания мира и все люди. Ты можешь, 
не выходя из дома, выучить несколько 
иностранных языков и создать империю, 

поэтому неравенства больше нет. Неваж-
но, как ты выглядишь, сколько у тебя де-
нег, где ты физически учился. Объяснить 
неуспех сегодня нельзя, потому что сеть 
создала все возможности для человеческо-
го успеха. Ты можешь быть человеком, ко-
торый передвигается на коляске: Стивен 
Хокинг известен по всему миру, и это здо-
рово. Сегодня возраст не имеет значения, 
потому что через сеть у тебя весь мир.

Решение подсознания
Новых душ ежедневно появляются мил-

лионы. А если технологию, которую мы 

используем с торговыми марками, приме-
нить к людям, только вместо логотипа бу-
дет лицо? Туда будет стекаться весь объем 
информации. Когда нужно выбрать топ-
5,10,20 самых важных для нас людей, наша 
поисковая система быстро выдаст ответ. 
Звонит человек, и ваша внутренняя нейро-
сеть, собрав за долю секунды всю инфор-
мацию, решает – взять трубку сейчас или 
нет. Людям, которые нам важны, мы всегда 
перезваниваем. Кого-то мы поздравляем с 
днем рождения одной фразой, а кому-то 
пишем целый текст, и это тоже не совсем 
наше решение. Это решение нашего подсо-

знания, потому что собирается огромное 
досье на человека и точечно выбирается, 
на чей звонок ответить или кому написать 
поздравление.

Матрица для досье
Как каталогизировать человека и по ка-

ким пунктам собирать досье? Я создал не-
кую матрицу (см. справа), вы можете при-
думать свою, но принцип будет тот же 
самый. Как мы заполняем информацию 
о человеке, на основании которой потом 
принимаем любые решения по действиям, 
связанным с людьми. От личных отноше-
ний до профессиональных: давать деньги 
в долг, инвестировать в бизнес или брать 
на работу.

Про вас заполняют такую же матрицу, 
поэтому важно понять, что про вас в ней 
есть, какая информация о вас нужна лю-
дям, а какая нет. Может быть, про вас есть 
куча полезной информации, а вы ею не де-
литесь. В этом случае вы для людей просто 
функция, которая в такой-то компании вы-
полняет такую-то работу. А сотрудникам 
очень важно, на кого они работают, по-
тому что лояльность появляется только к 
личности. Если вы собственник компании, 
то преданы вам, а не бренду. Либо не пре-
даны, и тогда вы не являетесь ценностью. 
Нельзя быть преданным функции, предан-
ным можно быть только личности.

Принцип человечности
Собранная информация используется 

как технология для привлечения лучших 
сотрудников, выстраивания мотивации 
для подчиненных разного уровня. 

Разговаривайте с командой. Узнавайте 
про проблемы сотрудников и пытайтесь 
помочь, потому что у всех акционеров или 
руководителей возможностей больше, к 
примеру, с трудоустройством ребенка ра-
ботника в детский сад. Так вырабатывает-
ся лояльность, определенная преданность. 

Или представьте: подходите к человеку, уз-
нав, что у его сына сегодня день рождения, 
и передаёте книжку в подарок. Расход 300 
рублей, а лояльность сразу взлетает! 

Узнавайте, за что люди готовы работать, 
а за что нет. У компании или группы долж-
ны быть общая сверхцель. Деньги ею быть 
не могут, если вы сразу не объявили, что 
наша сверхцель – всем стать богатыми, но 
даже на этом долго не протянуть. Сверхце-
лью может быть изменение мира к лучше-
му в том или ином формате. Просчитайте 
мотивацию сотрудников, за что работают. 
За премию? Нет, никто не работает за пре-

мию. Отсутствие премии вызовет рево-
люцию, но наличие премии не сделает 
мотивацию, потому что работать хочется 
за что-то другое, мы так устроены. Моло-
дежь – она вся про это. Она вся про улуч-
шение мира. 

Выясняйте, какого развития хочет чело-
век. Кто-то желает спокойной жизни, спо-
койно уходить с работы в 6 вечера и не 
готов стать начальником. Не нужно вытя-
гивать его в начальники. Или ты понима-
ешь, что сотрудник хочет развития, кото-
рое не можешь ему дать внутри компании. 
Предложи: давай ты два года у меня отра-
ботаешь, после этого устрою тебя в Москву 
к друзьям, у которых бизнес побольше. Вы 
получите лояльного человека в Москве, ко-
торый, возможно, станет очень большим 
руководителем, всегда будет помнить о 

вас,  но эти два года на вас отпашет.
Таких примеров – насколько сегодня 

стала важна человечность – очень много. 
Не доброта, а именно человечность, вос-
приятие другого как личности. Если это у 
вас будет, то у вас будет самая лучшая ко-
манда, которая сможет обогнать другие. 
Потому что все вдруг стали людьми. И се-
годня можно узнать, что у каждого из них 
внутри.

Подготовила Юлия Усинская.
Фото: «Школа Лайт». 

Эксперт выступил в рамках проекта 
«Лидеры мнений в Кировской 

области»18+, который инициировал 
руководитель ГК «Лайт» Михаил Зыкин 

при поддержке Вятской ТПП. 

12 ЭЛЕМЕНТОВ МАТРИЦЫ

«Появление социальных сетей – это самый 
глобальный слом в истории человечества. Даже 
более глобальный, чем атомная энергия или 
электричество». 

«У наших предков не было возможности делиться 
своими мыслями через социальные сети. Наши 
соцсети через 200 лет прочтут потомки». 

1. МЕСТО РОЖДЕНИЯ.
Сразу добавляет вашему бренду очень 

много. Откуда вы бы ни были, ваше ме-
сто рождения – это ваша сила. Если из ма-
ленького города – это тоже сила, потому 
что найдя, условно, в  Москве такого же 
человека из маленького города, который 
поднялся на Олимп, смог построить об-
щероссийский бренд... Охренеть! Так мы 
устроены.

2. СЕМЬЯ. 
Это естественная часть вашего бренда: 

кем были ваши предки, как жили, какое 
приняли участие в тех или иных процес-
сах. Это всегда вопрос истории, которую 
вы рассказываете про себя в контексте 
того, что вам нужно донести. Вы через 
историю про своих предков можете рас-
сказать про свой бизнес. Главное – знать 
эту историю и гордиться ей. То же самое 
и с потомками: как только у кого-то появ-
ляется сын чемпион России, об этом все  
знают, потому что если ты воспитал чем-
пиона России, то ты и сам почти что чем-
пион России. 

3. ОБРАЗОВАНИЕ. 
Я учился там, где учились Путин и Мед-

ведев, и всегда об этом говорю. У любо-
го вуза, у любой школы есть история. Ряд 
моих друзей во времена ковида, исполь-
зовав возможности, получили в свое ре-
зюме строчку «Гарвард» или «Йель». Не 
придуманную, потому что эти универ-
ситеты выложили онлайн-курсы, иногда 
они стоили 1,5 тысячи долларов – немно-
го. Когда смотрят несколько резюме, и в 
одном указан «Гарвардский универси-
тет», никто не будет копать, условно, не-
сколько часов была учеба или четыре 
года. Всё равно Гарвард, и это можно экс-
траполировать на любой наш вуз. А если 
и просекут, скажут, что умный. 

4. ПРОФЕССИЯ.
Кто вы по профессии, в чем смысл ва-

шего бизнеса – об этом нужно говорить. 
Не важно, вы продаете кефир или высо-
кие технологии. Нужны истории о биз-
несе, от которых мурашки у людей. Нет 
такой работы, от которой нет мурашек. 
Любая работа приводит к каким-то очень 
важным изменениям в жизни. В вашей 
компании произошло что-то очень чело-
вечное – сразу эта человечность экстра-
полируется на всё, что вы делаете. 

5. ГРАЖДАНСКО-НРАВСТВЕННАЯ 
ПОЗИЦИЯ.
Сегодня, когда происходят тектониче-

ские сдвиги, мы уже от всех это ожидаем. 
Я не только про Украину. Всем интересно, 
что вы думаете по поводу абортов, рели-
гии, искусственного интеллекта, то есть 
наличие позиции. Если её нет никакой, то 
вас записывают либо в трусы, либо в не-
интересные люди. Уверяю: человек, ко-
торый имеет противоположную, но обо-
снованную позицию, запомнится вам как 
интересный и требующий внимания в го-
раздо большей степени, чем человек, ко-
торый не имеет никакой позиции.

6. ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ КАЧЕСТВА. 
Для руководителя это особенно важ-

но. Попробуйте написать свои пять самых 
мерзких и ужасных человеческих качеств, 
за которые стыдно. Потом напишите пять 
хороших, за которые вас любят и ценят 
в коллективе, в семье, среди друзей. То 
и другое будет сделать сложно. После – 

спросите у своих близких о ваших этих 
качествах – и будут отличия. Вы увидите, 
что вас любят не за то, за что вы думаете. 
Это огромная зона развития, потому что с 
плохими качествами надо работать. Или 
выяснится, что на самое ценное в себе вы 
давно забили, и это уникальное качество 
нужно вновь поднять.

7. ДЕНЬГИ. 
Ваша цена в час, которая есть у любо-

го человека. Нам всем интересно, сколь-
ко стоит сидящий напротив нас человек 
и мы сами. И самое важное – что для нас 
деньги? Особенно в культуре компании: 
что для вашего руководителя деньги, на 
что он готов ради них и на что вы готовы. 
Нужно ответить на эти вопросы, потому 
что от этого зависит, как на вас смотрят. 
Если деньги для вас всё, а вы пытаетесь 
изобразить, что вам они не нужны, этот 
диссонанс разорвет ваш личный бренд.

9. КРУГ ОБЩЕНИЯ. 
Кто ваши близкие друзья – это клю-

чевое достижение, чего вы достигли в 
жизни. Жены, дети или родители они по 
дефолту с вами, а друзья по сути дела 
каждый год продлевают на вас подписку.  
Если начнёте вести себя непотребно, они 
от вас откажутся. Ничто их не держит, кро-
ме искреннего желания, уважения и люб-
ви к вам.

10. ВКУСЫ.
Что вы читаете, какую слушаете музы-

ку, какую предпочитаете живопись, ваши 
вкусы в одежды, еде и так далее. На осно-
ве этого также создается мнение о вас. 
Почему бы этой информацией не поде-
литься, к примеру, что прочел за послед-
нее время или какой сериал посмотрел? 
Так вы создаете некую коммуникацию с 
людьми, с которыми в других условиях не 
очень  коммуницируете. 

Альтернативное увлечение или хобби – 
вообще клондайк, потому что это самый 
эффективно работающий в стране со-
циальный лифт. На футбольном поле все 
равны – и олигарх, и молодой сотрудник, 
которого взяли поиграть. А если этот сот-
рудник вдруг играет классно, ещё и чест-
но, его начинает приближать к себе. 

11. ЭРУДИЦИЯ. 
Российский мир принадлежит выпуск-

никам советской школы, а они эрудиро-
ваны. Часто говорю молодежи: у вас не 
будет Википедии во время разговора с 
человеком, который для вас ракета-носи-
тель. Он поймет, что вы ничего не знаете, 
не очень понимаете разницу между Пер-
вой и Второй мировой войнами и причи-
нами их возникновения, и скажет: зачем 
мне инвестировать в ваш проект. Все, с 
кем я разговаривал из топ могучего биз-
неса, мне устраивали тест – образован я 
или нет. Вбросами.

12. РУССКИЙ ЯЗЫК.
Мир ушел в чаты. Они такой же «Коли-

зей», где сражались гладиаторы. Только 
в отличие от совещания в чате нет хариз-
мы: ты не можешь посмотреть на челове-
ка так, что у него внутри всё затрясется, и 
накричать на него не можешь. Ну, можешь 
восклицательный знак поставить. Хариз-
ма в чате – это русский язык, его сразу 
видно. Без образования, без начитанно-
сти ему не научиться.  Все держатели за-
водов-пароходов в нашей стране умуд-
ряются читать по 10-15 книг в месяц.
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Злокачественные новооб-
разования желудка – одни из 
самых сложных в диагности-
ке заболеваний. Органы же-
лудочно-кишечного тракта 
не являются визуальной ло-
кализацией, их нельзя уви-
деть без специальных ме-
тодов исследований. А как 
известно, на ранних стадиях 
онкологические заболева-
ния не дают никаких симпто-
мов, то есть патологический 
процесс может уже разви-
ваться в организме, а чело-
века ничего не будет бес-
покоить. Для того чтобы не 
пропустить злокачественное 
новообразование желудка, 
в рамках диспансеризации 
проводится ФГДС, данное 
исследование назначают 
всем гражданам в 45 лет.

– При выявлении патологии па-
циент направляется к нам в Центр 
онкологии, где ему проводят необхо-
димые дообследования и назначают 
лечение. Благодаря национальному 
проекту «Здравоохранение» сегодня 
мы имеем самое современное обо-
рудование, которое открыло для 

наших специалистов новые возмож-
ности в диагностике, – рассказал 
главный врач Центра онкологии и 
медицинской радиологии Сергей 
Бакин. – Врачи эндоскопического 
центра проводят все необходимые 
онкологическим пациентам иссле-
дования, включая колоноскопию, 
фиброгастродуоденоскопию, брон-
хоскопию и уникальную для нашего 
региона эндосонографию.

Данное исследование – это метод 
эндоскопической диагностики, в 
ходе которого производится вну-

трипросветное ультразвуковое 
сканирование стенок изучаемо-
го органа желудочно-кишечного 
тракта, а также прилежащих к ним 
анатомических структур и тканей. 
Исследование выполняется с помо-
щью специального эхоэндоскопа, на 
конце которого имеется не только 
оптический прибор, но и миниа-
тюрный ультразвуковой датчик.

– Наш врач Дарья Москаленко 
прошла специальное обучение по 
данной методике, на сегодняшний 
день она уникальный специалист в 

Кировской области, который может 
проводить такие исследования. В 
2024 году было проведено около 
300 эндосонографий. Такая диагно-
стика назначается при опухолях 
пищевода и желудка, она позволя-
ет подтвердить или опровергнуть 
наличие неэпителиального образо-
вания, оценить эхо-структуру, изме-
рить истинный размер, определить 
точную локализацию, предполо-
жить степень злокачественности 
обнаруженного образования. По со-
вокупности эндоскопических и эндо-
сонографических данных определя-
ется дальнейшая тактика ведения 
пациента, – рассказал заведующий 
эндоскопическим центром Центра 
онкологии и медицинской радио-
логии Григорий Гусев.

Отметим, что в эндоскопическом 
центре работают профессионалы 
высокого уровня. Они проводят не 
только точные диагностические 
исследования, но и сложнейшие 
хирургические малоинвазивные 
вмешательства, такие как эндоско-
пическая резекция слизистой обо-
лочки при раннем раке и плоских 
доброкачественных поражениях пи-
щевода, желудка и толстой кишки, 

эндоскопическая реканализация и 
стентирование саморасправляю-
щимися стентами при стенозиру-
ющих злокачественных опухолях 
желудочно-кишечного тракта.

Важным преимуществом являет-
ся возможность морфологической 
верификации выявленных патоло-
гических изменений. Взятые при 
биопсии, пункции и браш-биопсии 
фрагменты тканей всегда отправ-
ляются в лабораторию для цито-
логического и гистологического 
исследования.

– Оказание помощи пациентам 
с онкологическими заболевания-
ми находится на особом контро-
ле правительства региона. Новое 
современное оборудование – это 
лишь малая часть в лечении та-
ких сложных заболеваний, как рак. 
Главную роль здесь играют высоко-
классные специалисты, которые 
регулярно совершенствуют свои 
навыки и внедряют в практику 
передовые методы диагностики 
и лечения злокачественных ново-
образований, – отметил первый 
заместитель председателя пра-
вительства Кировской области 
Дмитрий Курдюмов.
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